

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 4455

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 27 de Mayo de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 22.—Teléfono 21

POR MALLORCA

## Palma puerto franco

Dificultades nacidas, principalmente de la epidemia de gripe, reinante en Madrid, han aplazado el viaje a la corte de la comisión encargada de gestionar cerca del Gobierno la concesión de una zona franca en nuestro puerto. Sin embargo lo emprenderán inmediatamente los diputados y senadores por esta provincia, que actualmente se hallan en Mallorca.

Pocas veces hemos visto unanimidad de pareceres tan completa como la que se ha conseguido en este asunto de la zona franca. Todas las corporaciones y entidades, sin excepción alguna, de esta capital se han ocupado del asunto, estudiándolo detenidamente, ratificando la adhesión al proyecto que sus representantes en las varias sesiones celebradas sobre la materia, en la Diputación Provincial, habían ofrecido en principio. Distintas personas que por su profesión o por sus aficiones han tenido que dedicarse al estudio del asunto en que nos estamos ocupando, por escrito o en conversaciones particulares, se han mostrado también acordes en considerar la concesión de que se trata muy ventajosa para esta provincia al par que conveniente para los intereses generales de la Nación.

Nos consta igualmente que hay en Palma personas dispuestas a aportar el capital necesario para que la misma institución, caso de ser otorgada, nazca robusta y con todas las condiciones de vida y de prosperidad necesarias.

Ante el hermoso espectáculo que aquella unánime opinión nos ofrece, no es extraño que aún aquellos menos propensos al entusiasmo así como otros a quienes por sus condiciones sociales no ha de afectar sensiblemente la realización del proyecto de que se trata, se interesen en verlo realizado y se muestran dispuestos a prestarle su concurso.

Teniendo en cuenta este estado de opinión favorable, raras veces conseguido en beneficio de una idea, que entre nosotros reina y relacionándolo con las buenas disposiciones que según, en trabajos anteriores, hemos manifestado, existen en el Gobierno para convertir en hecho real y positivo el proyecto concebido, es necesario no perder tiempo. Consideramos indispensable que esa unánime pretensión de los baleares sea inmediatamente expuesta al Gobierno y apoyada con toda eficacia por nuestros representantes en cortes, a fin de que, a la brevedad posible sea formulado, sometido a la aprobación de las Cámaras y sancionado el correspondiente proyecto de ley.

Si estas favorables circunstancias no se aprovecharan, sería grande la responsabilidad de quienes, por imperdonable negligencia las dejasen pasar, dando con ello ocasión a que se malograra un proyecto con tanto cariño acariciado por el público y que de manera tan notable ha de contribuir al fomento de nuestra riqueza. Para evitar que esto suceda creemos necesario que, sin perjuicio de que las personas que en representación de las corporaciones y entidades han de pasar a Madrid para robustecer con su presencia la acción de los diputados y senadores, activen su partida cuanto les sea posible; se formulen y firmen por todos los que a ellas concurrirán, las conclusiones acordadas en las reuniones celebradas en la Diputación Provincial.

Conviene no olvidar que la concesión que se otorgue al puerto de Palma, aún cuando indudablemente beneficiosa como hemos dicho a los intereses generales de la Nación y hasta a los particulares en las distintas regiones, pudiera suscitar recelos y suspicacias en otras poblaciones marítimas, que dieran lugar a entorpecimientos y dilaciones que hay que evitar.

## Deportivas

Foot-ball

Ayer domingo se celebraron tres interesantes partidos en el campo del Alfonso XIII, jugando primeramente los teams «Persas» e «Indios» de concurso, y ganando estos últimos por 3 goals a 2.

A continuación lucharon los equipiers de «La Lonja» con una selección del Infantil Rojo, ganando estos por 2 goals a cero, y por la tarde, se entrenaron los de Primera categoría.

Se ha recibido en la Real Sociedad la halagüeña noticia de que ha sido clasificado el equipo mallorquín alfonso como semifinalista para el campeonato de Cataluña y Baleares de segunda Liga.

Los actuales campeones, se preparan pues, para bisar tan honroso título. Que lo consigán es nuestro deseo.

Hípicas

Se están agotando los asientos de tribuna para el próximo festival que tendrá lugar el viernes 31 y se han inscrito 14 ginetes para la prueba de tropa y se calcula igual número para la de oficiales.

Los entrenos se ven animadísimo, y los premios últimamente recibidos—Marqués de la Cenia, Valenzuela, Jaraiz, Amer—una preciosidad, darán mayor interés a la lucha. Con el concurso del tiempo, el éxito es seguro.

Nuestros colaboradores

## Impresiones de Mallorca

III

Pocas artes habrá tan representativas del espíritu de una época como la arquitectura. Parece que las piedras talladas, al reunirse y conglomerarse para formar un monumento, adquieren la misma elocuencia que las artes de imaginación, que disponiendo del instrumento admirable de la palabra escrita, pueden abordar toda clase de expresión del sentimiento.

Esa época sombría y misteriosa, que llamamos la Edad Media, sería para nosotros totalmente incomprensible si no acertiásemos a interpretar el lenguaje mudo de sus monumentos. Dentro de estos nada tan grandioso como sus catedrales, por que respondían en su magnificencia a la magnitud del sentimiento religioso, y las llamaré, si me permitís la comparación, *poemas en piedra*, donde la ojiva será la equivalente de la estrofa. En efecto, con ella, que se presta a que penetre la luz en el interior de los templos, con ella que no solo sirve para dar forma a las magníficas puertas, sino que presta su apertura alargada para los ventanales en que las vidrieras de colores, representando escenas y figuras religiosas, taminan la luz que se quiebra en el pavimento, expresa el arquitecto la longitud de la creencia y la armonía del credo.

Dejando aparte generalidades al admirar la belleza arquitectónica de la Catedral de Palma, encontré en ella el rasgo característico de las catedrales medioevales. Primero su arquitectura, que es la expresión eterna de esa fe religiosa que fué tan potente en nuestra patria, para crear los Santuarios célebres, y luego la tradición caballeresco-religiosa que une constantemente al héroe con el Rey y el creyente. Esto es completamente típico en España, donde en la imaginación del pueblo están unidos Covadonga y Don Pelayo, donde a cada hecho glorioso de nuestra patria se une una manifestación de arte arquitectónico. Con efecto, a la conquista de Mallorca sucedió naturalmente la promesa del Rey conquistador, de hacer perdurar su gratitud al cielo en un monumento, que la recordase siempre, y la catedral fué, como si digéramos, la *plegaria* de D. Jaime I. Tenía pues que ser grande, armoniosa, magnífica, tal como concebimos debió alentar la *FE* en el corazón del gran Rey. No es necesario para que el símil resulte exacto que D. Jaime la viese terminada; las catedrales exigen innumerables lustros para ver completa su obra; basta que ella surja en la mente de un hombre cuyo poder personal pueda pronunciar el *fat* necesario a la conclusión de una obra de tal magnitud.

Otra característica tiene también la Catedral de Palma, está ya compartida con sus hermanas góticas de España y de Italia. El que ha viajado mucho admirando las espléndidas catedrales de otros países y vió copiarse la de Colonia en las aguas del Rin y la de Chartres destacarse sobre un pálido cielo de la Europa Central-occidental, aprecia la diferencia que existe entre aquellas piedras, ennegrecidas por la humedad y la niebla, que parecen como esas almas siempre tristes cuyas devociones están empapadas con lágrimas.

Por el contrario, las catedrales góticas del medio día, y entre ellas principalmente la de Palma, son blancas y sonríen como sonríen las almas que encuentran en la práctica de la religión consuelos y alegrías. La catedral, apesar de su remota construcción, por sus piedras claras, por lo aireado de sus esbeltísimas columnas que dejan penetrar la luz a raudales por sus vidrieras de colores, y su espléndido rosetón (que me aseguraron es el mayor del mundo) no entristece el ánimo como ocurre al visitar otras catedrales góticas. Sentimos en su recinto, toda la poesía de nuestra religión, que es a la vez que dogma purísimo y santísimo, belleza y armonía y comprendemos como esta religión, que en el Norte es melancólica, al impregnarse, de la natura-

leza meridional adquiere todo su esplendor representativo.

D. Jaime I, al concebir su Catedral ex-voto, pensó naturalmente en que se edificara a orillas del mar, frente a ese mar que le recordaba a Cataluña y contado, para cobijarla, con ese cielo purísimo que daría sus resplandores a la catedral cuando al regresar las naves que unirían la isla con el continente, llegasen a la bahía de Palma; y de nuevo mi imaginación, voló hacia el recuerdo de aquellos tiempos heroicos en que catalanes y mallorquines pasearon nuestra bandera triunfante por el Mediterráneo, dominaron en Sicilia, en Nápoles, y llegaron con Roger de Lauria hasta Constantinopla.

Con que santo fervor aquellos hombres debieron contemplar al regresar al terruño bendito, no solo la belleza que brindó siempre Mallorca, la isla Dorada a sus moradores, ya fuesen fenicios o musulmanes, sino la espléndida visión de la Catedral gótica, con que la ciudad cristiana se enorgullecía, honrándose con el trofeo de una fe que engendraba las más grandiosas conquistas y las más brillantes victorias.

Carmela Eulate Sanjurjo.

(De nuestros corresponsales especiales)

## DESDE ROMA

Según el testimonio de persona que tomó parte en la heroica acción de Pola, a bordo de una de las unidades que permanecieron en posición cercana al dique del puerto y que no obstante el necesario silencio, fácilmente comprensible acerca de los detalles de la admirable organización del ataque es posible reconstruir el momento saliente, durante el cual cuatro hombres tan solo afrontaron el grueso de las fuerzas navales austriacas en su base principal, torpedeando reiteradamente el navío enemigo. El comandante Pellegrini y sus camaradas, voluntarios todos, habían estudiado minuciosamente la expedición preparándola en sus más mínimos detalles, por experiencias de fuego menos peligrosas que la acción misma. A la una y 45 de la noche con mar gruesa y fuerte viento, y cubierto por espesas nieblas un convoy italiano dirigido por el comandante G. B. Scapin abandonaba su base dirigiéndose hacia Istria. Formaban parte de la sección dos barcos de motor mandados por el capitán Costanzo Ciano y el lugarteniente Luis Berardinelli. Estaba convenido que cuando el convoy hubiera alcanzado alguna distancia se acercase al torpedero del capitán de corbeta Pellegrini que llevando a bordo al segundo jefe del torpedero *Milani*, al marinero distinguido Angeini y sofer distinguido Corrias abandonando la sección de apoyo debía atravesar la barra y proceder a la acción.

Habían sido convenidas señales especiales para conocer el resultado de la empresa, porque estaba previsto que el comandante Pellegrini, y sus camaradas en caso de que no pudieran volver, debían destruir su barco y echarse al agua después de haber cumplido su misión. La operación se desarrolló como estaba previsto. Nuestros navíos llegaron a la vista de la costa de Istria continuando el grupo de los comandantes Pellegrini, Ciano y Berardinelli hacia Pola. Cerca de la línea de Punta Penada a Punta Compare, a una milla del dique, como reconocieron cierta obstrucción entre la extremidad del dique y Punta Cristo, el comandante Pellegrini destacándose de su escolta se dirigió hacia la isla de San Girolamo. Durante mucho tiempo el mas grande silencio y la tranquilidad mas absoluta reinaron en el mar y en el interior del puerto, donde únicamente notábanse las intermitentes luces de algunos reflectores. Por fin después de 58 minutos a las 3 y cuarto oyéronse dos sordas explosiones, características de los torpedos, con un corto intervalo una de otra. Un cañonazo dió la señal de alerta en dirección de Punta Cristo rompiéndose fuego de ametralladoras y fusiles e intensísimo después de artillería hacia el interior del puerto.

Sucesivamente fueron puestos en acción por el enemigo numerosos proyectores desde Punta Cristo, Punta Penada y Puntamomeni, siempre para iluminar solamente el interior del puerto.

Al romperse el fuego de artillería vióse claramente de lejos la señal luminosa convenida por la cual el comandante Pellegrini indicaba a sus camaradas que habían torpedeado el navío y perseguido por otro destruí su barco, siendo inútil todo socorro. Una vez regresada la acción el convoy regresó a su base indemne, con el amanecer.

La reacción del enemigo se limitó a un ataque aéreo contra el convoy en el que fracasó asimismo gracias a la oportuna intervención de la escuadrilla de nuestros aviones de caza que después de un encarnizado combate y a pesar de su inferioridad numérica, consiguió rechazar a los aviones adversarios derribando tres.

Las señales luminosas lanzadas por el comandante Pellegrini demostraron realizada la misión así como los cañonazos y haces luminosos que permanecieron durante la acción desde las dos hasta cerca de las cinco y cuarto, constantemente dirigidos hacia un punto del interior del puerto, excluían toda equivocación acerca de las señales mismas.

Por consiguiente está fuera de duda que la unidad enemiga alcanzada por dos torpedos fué hundida o puesta por mucho tiempo fuera de combate. Pellegrini y sus valientes camaradas han caído prisioneros.

H. I.

Roma 21—5—18.

DESDE LA BARRERA

## Un pase natural, tres verónicas y una estocada

Todo toro de Cobaleda ya de salida se queda

Se inauguró ayer la temporada taurina, es decir, esto que hemos dado en llamar en Palma temporada taurina. El Sr. Alcalá empresario de arrestos y que conoce la debilidad del público, organizó una novillada aprovechando los éxitos catalanes de Belmonte y Carralafuente, y aquí nos los trajo en compañía de *Saleri chico* para que despacharan seis toros de Cobaleda antes Carriquirri.

El público andaba desoso de toros, hacia casi un año que no disfrutaba de este espectáculo, y acudió ayer a la plaza en gran número desoso de presenciar de nuevo nuestra fiesta nacional y de entusiasmarse al menor motivo.

La entrada en el sol es buena, y en la sombra hay un lleno, y como el tiempo apremia y el papel escasea vamos a dejarnos de preámbulos y de lirismos y a decirles a Vs. lo que ayer hicieron en nuestra plaza toros y toreros.

Los seis toros de D. Bernabé Cobaleda tomaron escasamente 19 puyazos, y despacharon siete caballos. En general demostraron algún poder si bien todos ellos fueron tardos y flojos al hierro. Así en términos redondos a ninguno de ellos puede clasificarse de manso, pero también es verdad que ninguno mereció el calificativo de bravo. Ya hemos dicho que en el primer tercio eran tardos y poco codiciosos, descomponiéndose en los otros dos tercios y llegando a la muerte completamente quedados. Bien es verdad que en su favor puede apuntarse que no todos llevaron la lidia que merecían, si no todo lo contrario.

El primero de ellos fué el mejor toro y a no habersele picado en exceso hubiera llegado bien al último tercio y no nervioso y descompuesto como lo hizo.

Belmonte dió a su primer toro cinco verónicas en dos tiempos y un recorte muy ceñido que levantaron una tempestad de aplausos. De estas verónicas sobresalieron tres que llevaban el sello de la familia y que fueron perfectas por la manera de estirar y levantar los brazos, a este mismo toro le dió pocos pases sin templar ni empapar y lo despachó de dos pinchazos y un descabello siendo muy aplaudido.

A su segundo toro lo toró también por verónicas y fué muy aplaudido en un quite de frente por detrás.

Con la muleta estuvo mejor que en el primero. Dió un pase natural inmenso, inenarrable, lo mejor de la tarde, uno de pecho obligado, un molinete entre los mismos pitones y dos ayudados, y aprovechando agarró una estocada alta que mata a los pocos momentos.

Estuvo toda la tarde muy trabajador y valiente. Toró muy bien y muy oportuno de capa y banderillo regularmente.

Carralafuente dió al segundo de la tarde dos verónicas, una ganera y una rebolera que le valieron muchos aplausos.

A este toro que estaba muy difícil y receloso lo pasó valiente, y cerca aun que incurrió en el mismo defecto de su compañero, que no templó nada. Le dió un pinchazo en hueso y después una estocada entera, entrando despacio y cruzando bien.

En el quinto toro de la tarde que salió con muchos pies al intentar torrear por verónicas, en un terreno que no era el suyo, dió poca salida y el toro lo empujó y volvió recojerle del suelo. Se levantó y en brazos de los monosabios fué conducido a la enfermería. La cojida fué emocionante.

Mientras estaban pareando al bicho salió Carralafuente de la enfermería con el pantalón roto y cojeando; el público lo recibe con una ovación.

El chico encorajado y valiente de verdad, tora de muleta y muy cerca del toro que está inquieto y derrota. Agarra un pinchazo y después de dos o tres pases más, se perfila y recreándose en la suerte, más derecho que una vela y cruzando como mandan los canones deja un volapié inmenso que hace polvo la res y le vale una gran ovación.

El muchacho estuvo valiente y torerito de verdad.

*Saleri* lo mejor que hizo durante la tarde fué un gran par de banderillas que puso al último toro levantando bien los brazos. Pasó a su primer toro con bastantes precauciones, pero entró a matar con reafos, no cayendo el bicho al instante por que la estocada resultó un poco tendida.

Al último de la tarde también le dió muy pocos pases y lo despachó de una estocada alta que mató a los pocos momentos.

En general las condiciones de los toros no permitieron que los diestros en el último tercio hicieran grandes proezas, pero hay que decir que los niños tampoco no dieron a los toros con la muleta el castigo debido, no empaparon, ni templaron sino todo lo contrario.

De la gente de aupa ni uno solo se distinguió; no hubo un puyazo que valiera la pena. De los peones *Metralla*.

Todo lo demás como de costumbre.

La corrida para nosotros va sintetizada en el epígrafe de estas cuartillas, *un pase natural y tres verónicas* de Belmonte en el primer tercio y *una estocada* de Carralafuente en el quinto toro.

El público salió contento de la pla a pues sin ser una cosa extraordinaria, tuvo la corrida sus cosas que divertieron.

Y ahora a esperar el 7 de julio día en que *Saleri*, *Fortuna* y *Camara* despacharán seis toros del Marqués de Villagodio.

Sentimientos.

ACTUALIDAD

## La enfermedad reinante

En un colega madrileño leemos los siguientes detalles acerca de la extraña enfermedad reinante en Madrid, y de la cual ya tienen cuenta telegráfica nuestros lectores. «La epidemia que desde hace unos días padece Madrid reviste caracteres de benignidad extrema, a pesar de su gran poder de difusión. No ocasiona defunciones, como lo demuestra la estadística municipal, que no ha sufrido aumento estos días. El mal desaparece al poco tiempo de haber atacado al individuo. Estamos, pues, en presencia de una infección molesta, pero de ningún modo grave.

Como se presenta

La irrupción del mal es muy rápida. El individuo atacado siente estropeamiento general, dolor de cabeza, algia escorial y una debilidad que le hace penoso el dedicarse a sus ocupaciones habituales. Inmediatamente hay una elevación de temperatura que llega a 40 grados en algunos casos, acompañado de todo el cortejo de molestias que lleva consigo la fiebre, y que son amodorramiento, cefalgia, delirio, etc. En otros casos, la dolencia se presenta con catarro nasal, lagrimeo, molestia de luz, etc., cual si se tratase de un sarampión. Entonces la enfermedad ofrece dos tipos: uno, que es el más frecuente, ofrece la forma tóracica, cual si se tratase de un catarro del aparato respiratorio, en el que predomina la disnea, la tos y la expectoración mucosa; el otro, menos frecuente, es el gastro-intestinal, exteriorizado por dolores de vientre y diarreas.

A las dos o tres días desciende brusca- mente la temperatura, coincidiendo con sudores profusos y desaparece todo el cuadro clínico, reintegrándose el individuo a su normalidad fisiológica.

¿Es gripe?

Hemos hablado con diferentes personalidades médicas, y todas están conformes en que la afección que sufre Madrid tiene un carácter decididamente gripal. La brusquedad de su presentación, el cuadro sintomático, las características clínicas, todo le da aspecto de infección gripal.

«El diagnóstico de esta enfermedad, hoy por hoy—nos dice el doctor Huertas—, está fundado en su aspecto clínico, y el síntoma que esta presenta es genuinamente gripal.» «La epidemia actual de Madrid—afirma el doctor Marañón— es de una enfermedad clínicamente parecida a la gripe.

Los exámenes bacteriológicos que repetidamente se vienen haciendo en diferentes laboratorios de Madrid no han llegado a descubrir el microbio de Pfeiffer, que es el productor de la gripe; pero se llegan a aislar otras especies bacterianas quizá capaces de provocar los estados que ahora se padecen.

El asunto, pues, queda científicamente planteado por el momento en estos términos: en concepto clínico, la dolencia es parecida a la gripe o seguramente la gripe misma, bacteriológicamente no se halla el germen productor de tal afección.

Razonando sobre los hechos se deducen argumentos en pro de su carácter gripal. Esta infección es endémica en Madrid, donde se han sufrido varias epidemias de la misma; por lo tanto, quedan siempre microbios latentes, que en un momento determinado, y por causas cósmicas que hoy le son a la Ciencia completamente desconocidas, se hace virulento y produce el mal. El grado de esta virulencia será mayor o menor resultando de aquí más o menos atenuados sus efectos. Precisamente la característica clínica de los estados que ahora sufren, Madrid es la de una invasión brusca y aparatosa seguida de una declinación rápida, como si el microbio agotase pronto sus energías para seguir su acción patológica. Esta explicación de los hechos encuentra otra base en la forma «explosiva» en que se presentó la epidemia, como si los cambios atmosféricos ocurridos estos días despertase en un momento dado las actividades de estos seres microscópicos sin haber llegado a poner en juego toda su nocividad.

Via del contagio

Así admitido el concepto antiguo de la actual epidemia, basado dicho concepto en la opinión unánime de nuestros médicos e higienistas, queda descartada la responsabilidad que como propagadores del mal se le pudiera asignar al agua, a los alimentos y a la remoción de tierras. Entiéndase bien que descartamos esta intervención en la difusión del mal, admitiendo que esta sea la gripe.

La actual se trasmite por el aire, y preferentemente en lugares de atmósfera confinada y aglomeración de personas. Así se explica que en la epidemia de ahora den un buen contingente los cuarteles los empleados de Correos, la gente de teatro, etc., es decir, aquellas personas que por obligación tienen que permanecer muchas horas en lugares de aire viciado.

# INFORMACION

## Laborando por Mallorca

En el Diario de Sesiones del Congreso, del 23, leemos las siguientes líneas que puestos reproducimos, y en las cuales se pone de manifiesto el interés que se toma por Mallorca el joven diputado don Fernando Weyler, cuya gestión será indudablemente objeto de justos y merecidos elogios:

El Sr. PRESIDENTE: El Sr. Weyler tiene la palabra.

El Sr. WEYLER: En tardes anteriores, los señores Socias, Román y Llansó, dignísimos representantes en Cortes de Baleares, rogaron al señor Ministro de la Gobernación que se procediera con la mayor urgencia a la recomposición del cable que une la Isla de Ibiza con la Mallorca. Respecto a la urgencia de esta necesidad, no puedo menos de atenerme al ruego de mis compañeros; pero me asalta la duda de si el importe de la recomposición de este cable, que, naturalmente, tiene que ser considerable, no estaría mejor empleado en el establecimiento de la telegrafía sin hilos, o, mejor aún, de la telefonía sin hilos, que es un medio mucho más moderno, más económico, más práctico y más rápido en su instalación. Opónese el inconveniente para este sistema de que, en caso de guerra, pueden dificultar las comunicaciones buques enemigos, pero esta dificultad es fácil de obviar por medio de claves. Otra de las ventajas de este sistema es la de que las averías que se produzcan no tienen la permanencia ni la trascendencia que las que se ocasionan en los cables, como sucede ahora, aparte de que las comunicaciones son fácilmente interrumpidas, porque en mares de poco fondo, como el Mediterráneo, se pueden cortar fácilmente los cables submarinos. Además, nuestros buques de guerra, y me complazco en consignar que a nuestra Armada cabe la honra de ser en España quien primeramente adoptó este novísimo medio, podrían comunicarse también con las islas.

Por lo tanto, ruego al señor Ministro de la Gobernación, y como no está presente suplico a la Mesa le trasmita mi ruego, que estudie este nuevo medio que llenaría una necesidad imperiosa, ya que las islas, por su condición de insulares, carecen de muchas ventajas que tienen otras capitales españolas y haga lo posible para que esta mejora, que creo que está a nuestro alcance, pueda realizarse.

Otro ruego tengo que dirigir al señor Ministro de Instrucción pública.

En el siglo XVIII el cardenal Despuig y Dameto legó e instaló en Mallorca una colección histórica, arqueológica y artística, biblioteca y archivo, con ánimo de que no saliera de allí y que sirviera a la cultura de la isla. Las leyes desamortizadoras y desvinculadoras llevaron en su corriente esta colección; ha desaparecido casi toda ella y entre otras joyas la cartafamosa del mallorquín Valseca, cuyo facsímil se conserva en nuestro Museo Naval. Queda todavía la sala de Escultura, del Museo de Raxa, que es un pequeño tesoro, y mi ruego va encaminado a que el señor Ministro de Instrucción pública ejerza su acción a fin de que se evite que pase a manos extranjeras, como ha pasado con el resto de la colección y se pierda para Mallorca y para España.

El señor SECRETARIO (Conde de Peña Ramiro): La Mesa pondrá en conocimiento del señor Ministro de Instrucción pública los ruegos que S. S. ha formulado.

## La procesión del Corpus

La procesión solemne que el día del Corpus saldrá de esta Catedral a las siete de la tarde recorrerá el trayecto siguiente: Calles de Deanato, San Roque, Estudio General, Zanglada, San Pedro Nolasco, Morey, Plaza de Santa Eulalia, calles de la Platería, Bolsería, Colón, Plaza de Cortí, calle de Palacío y Plaza de la Seo, entrando por la puerta principal.

## La carretera de Lluchmayor a Montuiri

Nuestro amigo el diputado a Cortes don Alejandro Roselló que tanto interés se ha tomado en el asunto de la carretera de Lluchmayor a Montuiri por Cura, ha recibido la siguiente carta del Secretario del Director General de Obras Públicas:

«Muy Sr. mío: Ausente el señor Director, y por encargo suyo, me complazco en participarle que han sido firmadas las órdenes mandando librar 2.058 pesetas para los estudios de la carretera de Lluchmayor a Montuiri por Cura, cuyo asunto le tenía usted tan recomendado.»

## Revista anual de mozos

Que en virtud de orden superior, se notifica a los individuos pertenecientes al Regimiento de Infantería de Palma núm. 61, pertenecientes a los Reemplazos de 1905, 1907, 1908, 1909, 1910, 1911, 1912, 1913, 1914, 1915, 1916 y 1917, que tienen fijada su residencia en Palma y han dejen de pasar la correspondiente Revista anual, que se les ha concedido de plazo hasta el día 8 de junio próximo, para legalizar su situación, según dispone la Real orden de 8 de los corrientes, inserta en el «Diario Oficial», núm. 105.

Por lo tanto, encarezco a todos estos individuos, la ineludible obligación de presentarse imprescindiblemente a la zona de reclutamiento, Cuartel del Carmen, para pasar dicha revista. De no hacerlo en dicho plazo, se les impondrá el correctivo que marcan las vigentes disposiciones, que consiste en multas de 25 a mil pesetas, que en caso de insolencia será sustituida por un día de Cárcel por cada grupo de cinco pesetas no satisfechas.

## En beneficio de los agricultores

Atento el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería a remediar los perjuicios que ocasionan las plagas del campo, empezó por adquirir un equipo completo para combatir por medio de las fumigaciones con el ácido clorhídrico el polvillo y la serjita de los naranjos y limoneros; se presentó después una plaga en los almendros de esta

provincia y el Consejo encargó al ilustrado señor Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico el estudio de dicha plaga, y publicó en seguida el folleto «Enfermedades de los almendros», fruto de los estudios y experiencias realizadas por dicho señor Ingeniero acordando además repartir gratuitamente a los agricultores el fluido V2 de la casa Coopter.

Ultimamente, teniendo en cuenta la carestía del azufre, materia indispensable para combatir la plaga del ovidium de las viñas encargó al mismo señor Ingeniero que de acuerdo con el señor Ingeniero Director de la Estación Enológica de Felanig procurasen por medio de conferencias y las experiencias que creyesen oportunas de enseñanza a los agricultores el medio práctico de fabricar los polisulfuros que con tanto éxito se aplican a combatir dicha plaga.

La primera conferencia y experiencia se efectuará mañana domingo en Sansellas y la segunda en San Juan el próximo jueves día 30.

## La procesión de ayer

Del convento de Santa Catalina de Sena, salió ayer tarde la procesión de la Virgen del Rosario, habiéndose celebrado por la mañana los actos anunciados; bendición del nuevo estandarte de la Asociación del Rosario Perpetuo, que verificó en representación del Obispo de esta Diócesis, el M. I. Sr. D. Miguel Costa y Llobera, Canónigo, y fueron padrinos el capitán de infantería D. Jaime de Oleza y la distinguida señorita Teresa Sureda Fortuñy.

Celebróse también por la mañana la Misa Mayor, siendo el celebrante el M. I. Sr. don Miguel Costa Llobera, corriendo el sermón a cargo del orador sagrado Rdo. P. Manuel Montoto, O. P.

Por la tarde a las seis salió la procesión que recorrió el itinerario que ya anunciamos, siendo presenciado su paso por nuestras calles por numeroso público.

Abrieron marcha la guardia municipal montada y la banda de tambores del Ayuntamiento.

Seguía la imagen de Santo Domingo a la que daba guarda de honor una sección de los Exploradores, la Banda Mallorquina y detrás gran número de señoras y señoritas que precedían al nuevo estandarte.

Iban a continuación grupos de caballeros, pertenecientes a distintas comunidades religiosas. Estas iban presididas por el M. I. señor D. Buenaventura Barceló, Arcipreste.

Seguía el Clero Parroquial de San Miguel con la cruz alzada y la imagen de la Virgen del Rosario.

Cerraban la procesión una nutrida representación del elemento militar y civil con dos presencias, una del Alcalde y la otra del Coronel de Ingenieros D. Ramón Fort, encargado accidentalmente del Gobierno militar de esta isla.

Los citados actos resultaron muy solemnes.

## Sobre los fondos de la fiesta la Flor

El texto de la carta, que según dijimos, en nuestra edición del sábado, envió el gobernador Sr. Rivas Cano, a la Sra. Monasterio de Alonso Martínez, es como sigue:

Excmo. Sra. D.ª Antonia de Monasterio. Distinguida y respetable señora: Tengo el gusto de contestar su atenta carta en la que con su ofrecimiento de enviar el resguardo de depósito en el Banco de la cantidad recaudada en la fiesta de la Flor, devolvió V. la tranquilidad a esta población que por un momento temió, injustificadamente, que la aludida cantidad no se llevaría aquí como era el propósito de los donantes, pero es el caso señora que como ya tuve el honor de manifestar a V. el Banco se resiste a entregar aquella suma sin el resguardo debidamente endosado y esto impide la celebración de la Fiesta si V. amablemente no se impone la molestia de acelerar el envío del referido documento o me dice cuando próximamente regresará a Madrid para poder hacerlo.

Ruego a V. que encuentre justificada esta petición al mismo tiempo que le reitero el testimonio de mi respeto y consideración distinguida.»

## Notas del puerto

Durante los días de ayer y hoy ha tenido lugar en el puerto el siguiente movimiento de buques, entradas y salidas.

—Rey Jaime II, llegó procedente de Alicante e Ibiza.

Falucho Nuestra Señora de la Cinta, llegó procedente de San Carlos con cargamento de enea.

Pailebot Villa de Andraig, vino procedente de Cartagena, con pirata de hierro.

Jabeque Virgen Dolorosa, llegó procedente de Cartagena, también con pirata de hierro.

Belandro Ramis II, llegó procedente de Aludía con cargamento de troncos de pino.

De Barcelona ha llegado esta mañana, el vapor Mallorca.

Falucho San Rafael, llegó procedente de Torrevieja, con sal.

Contratorpedero español Cadarsó, vino procedente de la mar.

—Salió anoche, el vapor Rey Jaime I, para Barcelona.

El pailebot Malaguín, salió también en la madrugada de ayer, con destino a Valencia, con cargamento de madera.

El pailebot Abel, marchó con carga general, con destino a Valencia.

Para Cabrera ha salido esta mañana, el vapor Ciudad de Palma.

## Un timo curioso

Sin duda, debido al actual problema de las subsistencias especialmente en lo que se refiere a la gasolina, los vivos que siempre discurren procedimientos para embarrancar al público, esta vez lo han encontrado.

El jefe de policía D. Ramón Blanco noticioso de que a cierto individuo se le habían vendido tres cajas de gasolina, que más tarde resultó ser agua, dió instrucciones a los agentes señores Rullán y Florez con los cuales con muy buen acierto han conseguido la paralización de esta nueva industria o sea el sustitutivo del agua por dicho combustible.

Dichos agentes practicaron averiguaciones para dar con el depósito de donde se proveían los expendedores para luego practicar la venta, resultando éste, en una casa de la calle de Roig deteniendo a un sujeto de oficio mecánico con otro compañero que se dedica al manejo del automóvil enfesando el primero que dichas cajas habían sido llenadas de agua proponiendo la venta a los propietarios del Grand Hotel y al chofer de D. Juan March a D. José Palmer y que desgraciadamente no pudieron hacerlos parroquianos y además que en la mañana del sábado otro socio comanditario fué a su casa a recoger tres cajas del supuesto combustible resultando éstas las vendidas en la cantidad de 65 duros a un vecino de la calle de la Concepción que al darse cuenta del engaño de que había sido víctima, presentó la oportuna denuncia en la Inspección de vigilancia. Dichos detenidos con el atestado correspondiente han sido puestos a disposición del Juzgado.

## La Zona franca

Esta tarde a las cuatro y media se han reunido en la Diputación los representantes de las fuerzas vivas del país que vienen ocupándose del asunto relativo a la concesión de una Zona franca en Mallorca, habiéndose convenido que los señores Senadores don Bernardo Amer y D. Juan Valenzuela y el Sr. Diputado a Cortes D. José Socias salgan para Madrid, salvo contingencias imprevistas, el próximo domingo 2 de junio; y que una comisión integrada por los señores D. Manuel Guasp, D. Jerónimo Pou, el Presidente de la Diputación D. Luis Alemany, el Alcalde de Palma D. Pedro Martínez, el Presidente de la Cámara de Comercio D. Miguel Salom, el de la Sociedad Económica de Amigos del País D. Antonio Barceló, el de la Unión Industrial D. Juan Roselló, el Ingeniero de las Obras del Puerto D. Pedro Garau, y el Presidente del Sindicato Agrícola de Mallorca D. Honorato Salom en representación de la Cámara Agrícola y del Consejo provincial de Fomento, embarque para la Corte el día 11 siguiente para en unión de los representantes en Cortes trabajar mancomunadamente para el logro de la aspiración común.

## Notas del Carmel

El Presidente y Secretario de la Federación de Sociedades Obreras de Baleares nos ruegan hagamos público que en la Asamblea magna celebrada en el día de ayer por dicha Federación, se acordó por unanimidad adherirse a la iniciativa de concesión del puerto franco de Palma, y en caso de concederse la zona franca, que sea ésta por toda la isla.

## Notas del Carmel

En la Facultad de Medicina de Barcelona ha obtenido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía el joven José Barbosa Gelabert hijo del Mayordomo del Vapor Rey Jaime I D. Isidro.

Se encuentra en Palma, donde pasara una corta temporada, el rico comerciante, nuestro amigo, D. Tomás Bonning Amstrone.

Después de brillantes ejercicios ha terminado el segundo curso de la Carrera de Magisterio el aprovechado joven D. Bartolomé Ramis Roselló de Inca, alumno de la «Escuela Modelo» que con tanto acierto dirige nuestro colaborador y estimado amigo D. Pedro Vidal Torres, perteneciente al Cuerpo Auxiliar de Intendencia Militar.

Igualmente en dicho moderno centro de enseñanza, ha cursado el quinto año del Bachillerato, con nota de «Sobresaliente» en todas las asignaturas varias Matriculas de Honor el inteligente joven D. Gabriel Torres Gortí hijo del difunto Notario de La Puebla D. Guillermo.

Nuestra enhorabuena a ambos jóvenes y especialmente al Sr. Vidal por los triunfos de su novel Colegio.

Ha fallecido en nuestra ciudad después de larga dolencia, nuestro distinguido amigo don Mariano Zaforteza y Crespi de Valldaura.

Era persona que gozaba en esta ciudad de grandes simpatías, era un cumplido caballero. Siguiendo la tradición de sus antecesores, militó en el partido tradicionalista, habiendo gozado de la estimación y confianza de Don Carlos de Borbón, quien le confió la jefatura del partido en Mallorca.

Ocupó el cargo de concejal del Ayuntamiento; pero hacia algunos años estaba retirado de la vida activa de la política.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ha volado al cielo, a los cinco años de edad, la encantadora niña Margarita Roca Rubí, hija de nuestro compañero en la prensa el director del «Heraldo de Lluchmayor» don Antonio Roca Creus.

Acompañamos a este y demás familia en el justo dolor que les embarga.

De Barcelona, han llegado esta mañana, los señores don José Morell, don Juan Vidal, don Juan Curda, el magistrado D. Maximum Bravo, el armador don Miguel Caldentey, don Luis Obrador, el concesionario de la Red telefónica don Ramón Balet y don Francisco Bibiloni.

De Alicante, vino ayer don Santiago Jaraiz, don José Ramis, don Antonio Oliver y doña Angeles Vergara, don Manuel Sanpere, don Juan Roig y don Pedro Capó.

Anoche a bordo del vapor «Rey Jaime I», embarcaron el acudalado fabricante de Barcelona D. Marcos Viladomier acompañado de su hijo Marcos, el Oficial de Aduanas don Antonio Ortega, el Director de las fábricas del señor Vidalomin, D. Joaquín Costa y doña Alberta Llunell, los cuales han pasado varios días en esta Isla para admirar sus bellezas.

**HARINA LACTEADA** 50 años de ÉXITO

**NESTLÉ**

Pídase en todas las Droguerías y Farmacias

**ALIMENTO COMPLETO PARA NIÑOS**

## Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis oséas, ganglionares y en la pulmonía en primer y segundo grado.

**DR. M. KIRCHHOFER**  
DESPACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19 - PALMA

## Sebastián Cladera Barceló

Doctor en Medicina y Cirujía  
ODONTÓLOGO (DENTISTA)—Especialista Boca y Estómago  
UNION 44, PRINCIPAL, PALMA

## De Teatros

**Principales**

La compañía de Luis de Llano se ha despedido de este coliseo con todas las de la ley. El sábado por la noche estrenó la nueva obra de Fernández de Villar, *La casa de los pájaros*, y anoche estrenó la comedia de los Quintero *Pipíola*.

Ambas obras gustaron mucho, y en ambas los aplausos sonaron con insistencia en honor de autores e intérpretes.

*La casa de los pájaros* es una obra con la cual se nos ha revelado Fernández de Villar como un consumado autor dramático. Es una comedia dramática que se desarrolla en un ambiente popular y que tiene todo el corio de las obras quinterianas.

El asunto en ella está tratado con habilidad, desarrollado con un acierto peculiar y las figuras están movidas de forma que acreditan la mano de un consumado maestro.

El diálogo es fluido y entretenido. La obra fué muy bien recibida por el público que al aplaudir a su autor incluyó a la señorita Arévalo y a las señoras Banquer y Estrada, y señores Llano, Navarro y Villarreal.

*Pipíola* estrenada anoche constituyó un éxito para los Quintero y un triunfo para la compañía Luis de Llano, que bordó la comedia como materialmente se dice. Quisiéramos poder ocuparnos extensamente de la comedia y de sus intérpretes, como ello se merece, pero la falta de tiempo y de espacio nos lo impide.

En *Pipíola* presentan los Quintero el carácter de una mujer, que por su talento y raras cualidades, consigue desde simple costurera, llegar a ser la mujer de un duque. Es un carácter pintado como solo saben hacer los ilustres sainteros y alrededor del cual giran otros personajes tan humanos y tan reales como los Quintero saben dibujar.

La compañía Llano triunfó en toda la línea y los aplausos en honor de los artistas se sucedieron durante la representación de *Pipíola*.

La señorita Arévalo en la protagonista estuvo admirable, encarnando con el acierto necesario para que en cada acto pudiera el público apreciar el cambio que experimenta *Pipíola*. Fué aplaudida en varios mutis y ovacionada en el segundo acto.

La señora Estrada estuvo monumental en la marquesa. Creó un tipo estupendo que difícilmente podrá ser mejorado.

Muy bien la señora Banquer y los señores Llano, (L. y M.), y Navarro.

Un éxito grande.

**Lirico**  
Esta noche a las nueve con el drama *Tierra baja* y la comedia *Primavera de la vida* debutará en este teatro la compañía de comedia Luis de Llano.

Mañana por la noche se pondrá en escena la comedia de los Quintero *Pipíola* que tan gran éxito obtuvo anoche en el Principal.

El precio para estas funciones es de 48 céntimos entrada general y 1'12 la butaca.

## GACETILLAS

—Abuso. La Alcaldía recibió ayer una atenta carta suscrita por D. Jaime Alomar, denunciando un abuso; y en seguida el Alcalde se apresuró a dar las órdenes para su evitación. Así lo comunicó el Alcalde por escrito al Sr. Alomar, pero resulta que por desconocer la dirección de dicho señor, éste no ha recibido todavía la expresada respuesta.

—El Almedrón. El precio del almedrón en Felanig ha mejorado un poco.

Se paga en este mercado a razón de 65'00 ptas. el quintal de 42'37 kilos.

En Lluchmayor se paga a 62'50 ptas.

—Juntas. Esta tarde a las seis debe celebrarse en el despacho del Sr. Gobernador, la Antituberculosa y en seguida que termine ésta, ha de celebrarla la Junta Provincial de Subsistencias.

—Curados. En el Dispensario de la Cruz Roja de los Hostalets fué ayer curada por el médico Dr. Roca una mujer de 52 años que presentaba una extensa herida en la frente, producida por caída. Se le dieron tres puntos de sutura.

—En el mismo dispensario fué asistido un muchacho que presentaba una herida en una mano, que se había producido con un pincho de una puerta de hierro, habiendo sido trasladada a la casa de Socorro.

—Extravío. Se ha extraviado un lavavini unido a una llave, cerca del «Balear», en la calle Obispo Maura. Se gratificará al que lo de vulva a esta Redacción.

brarla en el despacho del Sr. Gobernador, la Antituberculosa y en seguida que termine ésta, ha de celebrarla la Junta Provincial de Subsistencias.

—Curados. En el Dispensario de la Cruz Roja de los Hostalets fué ayer curada por el médico Dr. Roca una mujer de 52 años que presentaba una extensa herida en la frente, producida por caída. Se le dieron tres puntos de sutura.

—En el mismo dispensario fué asistido un muchacho que presentaba una herida en una mano, que se había producido con un pincho de una puerta de hierro, habiendo sido trasladada a la casa de Socorro.

—Extravío. Se ha extraviado un lavavini unido a una llave, cerca del «Balear», en la calle Obispo Maura. Se gratificará al que lo de vulva a esta Redacción.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

*Cuarenta Horas*—Continúan en la Misión en obsequio de la Virgen de la Medalla Milagrosa: Exposición las siete y media y ejercicio del Mes de Mayo durante una misa; a las nueve Misa cantada; por la tarde a las ocho Rosario, Mes de María, sermon por el Rdo. P. Barceló, C. M. y reserva de S. D. M.

## Pinturas

De la renombrada fábrica de los Estados Unidos, *Chellom Faint and Co's*, preparadas al esmalte, para barcos de maderas y otros usos.

Somos los representantes generales en España y tenemos un gran depósito de los colores, rojo, rojo y medio, gris marrón claro y oscuro, blanco etc.

Calidades superiores y precios incomparables. José Malondra y Compañía, S. en C. Conquistador 18, Palma de Mallorca.

## Servicio de veleros

entre Palma, Valencia, Barcelona y Alicante  
Día 3: del actual saldrá de Barcelona para Palma el pailebot a motor

## ABEL

Para informes:  
Avenida Alejandro Roselló números 28 y 30.

## NECESITO

Buenas BORDADORAS A MANO, ganarán hasta 2 pesetas de jornal, según aptitudes. Presentarse con muestra, calle Palacio, (Pórticos) 40 bajos.

## Jabón sunlight

(Inglés Legítimo)  
**CASA BUADES** COLON 38 PALMA

## VELERO

de 200 toneladas lo fletaría por tres meses, seis meses o un año. Solo trataré con los propietarios. Ofertas a Empresa Selser, Constitución 45, Borne de 3 a 5.

## Bicicletas usadas

Compra y Venta  
**Darder Hnos.**  
SINDICATO, 189

**MUCHACHOS**  
Se necesitan muchachos para recaderos en el Horno del Teatro.

Se venden cajas embalaje  
**EL AGUILA, Brossa, 30**

# TELEGRAMAS

## La Política

El Consejo de ayer—Impuesto sobre el algodón.

Madrid 26 (11 m.)

El Consejo de ayer dedicó una mayor atención a la propuesta del señor Ventosa de establecer un impuesto sobre la importación de algodón, cuyo importe se destinará a hacer frente al paro forzoso de millares de obreros de esta industria, pues si el paro fuere de un día por semana se les abonará el jornal completo y si la cesación dura dos, las indemnizaciones serán del 80 por 100.

También se ocuparon del nombramiento de la comisión investigadora de las denuncias hechas en la Cámara por los diputados socialistas.

Se cree que la presidirá el señor Cobián (D. Víctor).

Dicha comisión comenzará a funcionar apenas quede constituida.

Dimisión no admitida

El Gobierno se ha negado a admitir la dimisión presentada por el señor Silveira de la Alcaldía de Madrid.

El señor Ventosa y los navieros. Anoche después del Consejo el señor Ventosa se entrevistó con la comisión de navieros, los cuales nada dijeron, pues se habían juramentado para guardar una reserva absoluta en sus gestiones.

Algunos de ellos dijo que no se llegó a un acuerdo definitivo, así es que precisará una nueva entrevista.

Diputados disgustados

Madrid 27 (11 m.)

Parece que los diputados de las izquierdas no están satisfechos de la comisión que informará en los sucesos de agosto, que ha nombrado el Gobierno, puesto que pedían que la comisión que se nombrara fuese parlamentaria y con personas ajenas a la Judicatura y no como se ha hecho.

Las reformas militares

Dícese que es probable que pasado mañana, a pesar de los deseos del Gobierno, no se podrá comenzar la discusión del proyecto de reformas militares, pues los señores Besteiro, Pedregal y otros intervendrán en el debate sobre los sucesos de agosto, provocando la intervención de los señores Sánchez Guerra, Dato y Marina.

Villanueva enfermo.—Los navieros y el señor Ventosa. El señor Villanueva se encuentra enfermo, habiendo tenido que guardar cama.

Esta tarde los navieros han vuelto a conferenciar con el señor Ventosa y después marcharon al domicilio del señor Cambó para conferencia.

## La epidemia reinante

Madrid 26 (11 m.)

La epidemia reinante en España continúa extendiéndose rápidamente en Madrid como en provincias.

Hasta ahora solo se conoce el fallecimiento del Director del Instituto de Valladolid. De la mayoría de las provincias comunican que se han presentado casos de una enfermedad idéntica a la de Madrid, con los mismos síntomas y los mismos resultados benignos.

En Burgos, en el regimiento de San Martín hay 200 atacados. En el cuartel de Borbón, está atacado todo el escuadrón. De los que prestaban servicio en el polvorín, hubo que retirar a nueve soldados que enfermaron mientras prestaban la guardia.

PARA EVITAR LA PROPAGACION PERSONAJES ATACADOS. Madrid 27 (11 m.)

La Junta Superior de Sanidad se ha reunido bajo la presidencia del señor Gobernador, publicando las instrucciones para evitar la propagación de la epidemia y las principales precauciones que se deben tomar, que son mucho paseo por el campo y alimentación sana.

Los enfermos que se calcula hay en Madrid, de esta epidemia, ascienden a 8.000. Ayer hubo teatro que suspendió la función porque la mayoría del personal estaba enfermo.

Entre los personajes atacados, además del señor Villanueva, lo está el señor González Besada.

## Eclosivos

BALANCE EN EL BARCO

Madrid 26 (11 m.)

Según el balance efectuado en el Banco de España, aumentan, el oro en 8.256.047 pesetas, la plata en 1.900.588 pesetas y disminuyen los billetes en 8.970.625 pesetas.

COMPOSITOR FALLECIDO

Anoche falleció el músico compositor don Luis Foglietti.

VACANTE AMORTIZADA

La vacante por fallecimiento del brigadier D. Augusto Esteban se amortizará. La primera que ocurra corresponde a ascenso por turno de proporcionalidad, a la benemérita.

"LA GACETA"

La Gaceta de hoy publica un R. D. nombrando una comisión que practique las indagaciones para el esclarecimiento de la verdad de las manifestaciones que se han hecho en el Congreso en la discusión de la ley aprobatoria de algunas suspensiones de garantías constitucionales.

Forman la Comisión el Fiscal del Tribunal Supremo D. Víctor Cobián, los magistrados del mismo D. Andrés Tornos, don Manuel Pérez Bellido, el Ministro Togado del Tribunal Supremo de Guerra y Marina D. Antonio Conejos y el Consejero, General de división D. Juan López Herrero.

EL SUBMARINO "U-39"

Madrid 26 (11 m.)

Cartagena.—Se sabe que el submarino "U-39" entre los barcos que ha hundido figuran dos destroyers y un crucero.

Circula el rumor de que el que se dice que es comandante del "U-39" es el jefe de

la escuadrilla que opera en el Mediterráneo y que el verdadero comandante del submarino es el que figura como segundo.

Añádesse que el jefe de la escuadrilla aprovechando las averías, ha venido para conferenciar con el agregado naval de Alemania.

Añádesse también que no han jurado no evadirse.

VARIAS NOTICIAS

Madrid 26 (2 t.)

El Subsecretario de la Gobernación facilitó las siguientes noticias oficiales: Santander.—La huelga de carpinteros sigue igual.

Barcelona.—Los metalúrgicos huelgan por solidaridad con sus compañeros de Badalona, habiendo acordado pedir el aumento del doble de jornal en las horas extraordinarias.

Los ladrilleros de Tarrasa persisten en la huelga. Se cree que ésta se hará general. Almería.—En Gergal se ha solucionado el conflicto de la carestía de las subsistencias.

Cartagena.—Se ha reunido la Federación regional obrera. Algunas sociedades se han separado de ella por no estar conformes con el nombramiento de Presidente.

SIN TRANVIAS

Lisboa.—Se ha suspendido la circulación de tranvías por negarse el público a pagar el aumento de precio.

MÉJICO Y CUBA

Méjico ha roto sus relaciones diplomáticas con Cuba, llamando los encargados de negocios de Méjico y Habana y el ministro de Cuba en Méjico.

UNA CONFERENCIA

Mañana dará el Sr. Bergamín una conferencia en la Asociación de ferroviarios sobre el tema «Incautación del Estado de los ferrocarriles».

## La guerra europea

Para equipar hombres

Madrid 26 (2 t.)

Washington.—La comisión militar de la Cámara de diputados aprobó unánimemente una proposición autorizando al presidente para equipar tantos hombres como sean necesarios para concluir victoriosamente la guerra.

La Ley limitaba primeramente los poderes del Presidente, el cual podrá llamar cerca de un millón de hombres.

La enmienda suprime todas las restricciones autorizando el llamamiento de todos los hombres que sean necesarios para formar un ejército capaz de destruir a Alemania.

Zeppelin al mar

Londres.—Unos pescadores llegados dicen que vieron caer un zeppelin en el mar del Norte. Un destructor británico capturó su tripulación.

Crucero transporte hundido

Londres.—El Almirantazgo comunica que el crucero mercante armado «Moldavia» fue torpedeado y hundido en la mañana del día 23. Transportaba tropas americanas.

Revista de Sanidad

Londres.—Los individuos pertenecientes a las quintas de 870 y 1871 fueron avisados con el objeto de estar preparados para pasar revista de Sanidad.

Del convenio germano-holandés

Londres.—Noticias de Amsterdam dicen que el convenio germano-holandés, referente al tránsito de mercancías alemanas por las líneas de Dalhecin y Hamont no fué ratificado a causa de las dificultades surgidas.

Submarino alemán hundido

Londres.—Un telegrama oficial dice que uno de nuestros submarinos escolta, que regresaba a su base escoltando un convoy, hundió a un submarino alemán, tipo crucero.

El hecho ocurrió en el Atlántico. El mar que estaba agitado impidió recoger a los supervivientes. Poco después presentose otro submarino el cual logró escapar sumergiéndose.

Fallecimiento

Amsterdam.—Dicen de Berlín que el presidente del Reichstag falleció ayer tarde a los 66 años de edad.

Estaba enfermo hace 3 meses. Pertenecía al partido radical, y representaba un distrito de Berlín; había sido consejero y era presidente de la Cámara de Comercio y exdirector del Banco.

FABRA

## Desde Barcelona

Toros en Barcelona

Barcelona 27 (3 m.)

En la Plaza Vieja se registró un lleno. El novillero Tello estuvo regular, Calvache bien y Uriarte deslucido.

Pasó a la enfermería el picador Troni que se produjo una herida en la pierna izquierda de pronóstico reservado.

En la Plaza Monumental se registró una buena entrada. Almansor y Facullades estuvieron bien y Montes regular.

El cuarto toro empitonó al diestro Facullades volcándole y produciéndole contusiones en la región inguinal que le impidieron el continuar la lidia.

Preparativos para el viaje de S. M. el Rey. Ante la noticia de la posibilidad de que venga a esta S. M. el Rey D. Alfonso XIII a primeros de junio, para presidir la inauguración del edificio de la quinta de salud «La Alianza» la Empresa del Liceo prepara una función de gala en la que actuará la compañía de bailes rusos.

El busto de Ramón Batlle

En el Parque se celebró esta mañana la ceremonia de descubrir el busto erigido a la

## Junta Provincial de Subsistencias

Sesión del sábado

A las seis, celebró sesión bajo la presidencia del Gobernador con asistencia de los señores Presidente de la Audiencia Territorial don Jacinto Jarajá, Delegado de Hacienda don Luis Galindo y Alcalde de esta capital D. Pedro Martínez y de los asesores D. Miguel Salom, D. Honorato Salom, don Damián Serra, D. Antonio Ballester y don Bartolomé Vaquer. Asistieron a la sesión los Alcaldes de Manacor, Inca y Felanitx.

Abierta la sesión se dió cuenta del dictamen de la Comisión municipal de Subsistencias en la instancia que a la Junta dirigió la Federación Agrícola Balear emitido en el sentido de que en lo sucesivo se deben sujetar todas las solicitudes de exportación a la obligación de tener a disposición de la Alcaldía de esta capital y en el sitio que designe una cantidad de género proporcional a la que se pretenda embarcar y de calidad adecuada al consumo de esta población para atender a éste, a precio de tasa, exigiéndole las garantías metálicas que se estimen suficientes para la eficacia de esta disposición y que en cuanto a la exportación de huevos, salvo el voto del señor Barceló, que deberá exigirse que se tenga diariamente disponible la cantidad de tres mil docenas a disposición de la Alcaldía, advirtiéndose que esta Comisión municipal pedirá se prive la exportación a la menor deficiencia.

Como resolución a la instancia de don Bartolomé Pons se acordó concederle autorización para embarcar 12.000 toneladas de leña en varias partidas bajo las siguientes condiciones: tener un depósito en esta capital para la venta de leña cortada menuda para usos domésticos al precio de 1'60 quintal y 1'25 al pie del árbol para usos industriales; un depósito de 1.200 toneladas en Capdepera y una fianza a disposición de la Junta importe del 10 por 100 del valor de la mercancía.

Dió cuenta el Gobernador de las gestiones que había hecho con el gremio de exportadores a los que hizo ver la necesidad de que vendan en esta capital los huevos a 1'50 la docena, a lo que se habían mostrado conformes.

El Alcalde de Manacor hizo presente que con tal precio se produciría la ruina completa de la avicultura, pues el trus o gremio de exportadores pagarán la docena al productor a precios ruinosos y con ello vendrá en plazo brevísimo la desaparición total de las aves de corral.

A las manifestaciones del Alcalde de Manacor se adherían los de Inca y Felanitx y los asesores Sres. Salom (D. H.) y Vaquer.

La Junta acordó obligar a los acaparadores a que tengan un depósito constante de 7.000 a 8.000 docenas de huevos a disposición de la Alcaldía a venderlos a 1'50 y a una garantía metálica a disposición de la Junta de 1000 pesetas.

Se autorizó a don Mateo Martín para embarcar 300 toneladas de madera de olivo labrada para ebanistería.

Se autorizó a don Jaime Piña de Manacor para embarcar 200 kilos de manteca de cerdo y se denegó la petición de embarque de 27.500 kilogramos de alubias hecha por don Jaime Oliver, de Alcudia.

Se acordó celebrar sesión el lunes para modificar la tasa del pescado.

## Las Subsistencias

Exportación

Anoche, embarcó el vapor «Faima 1», con destino a Barcelona: 26 cajas, con 2600 kilos pescado basto, una caja con 125 kilos de jamones, y dos cajas con 175 kilos embutido.

Los acuerdos de la Junta de Subsistencias. Entre el público, hemos oído muchos elogios de los acuerdos tomados por la Junta de Subsistencias en la reunión que celebró el sábado último y que detallamos en otro lugar de este número.

El informe de la Comisión municipal de Subsistencias, aprobado en la Junta, relativo a no permitir la exportación de productos, sino cuando queden garantizados en forma real y positiva y asegurado en metálico, el perfecto abastecimiento de la isla, ha producido muy buena impresión; creyéndose, que de persistirse con sinceridad en este criterio, el problema de las subsistencias dentro de poco habrá adelantado un gran paso.

La solicitud del señor Gobernador pidiendo en la citada Junta la rebaja de un real sobre el precio actual de los huevos, petición que fué atendida por estos acaparadores, ha producido también muy buen efecto.

## En el Consistorio

SESION DE HOY

Se reunió a las 12'15 el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde D. Pedro Martínez asistiendo los concejales Sres. Oliver, Barceló y Mir, Rosselló, Obrador, Fons, Quetglas, Trián, Bisbal, Pou, Barrera, Villalonga, Olivar, Bibiloni, Durán, Salom, Suau, Labrés, Corbella, Barceló y Camari, Carrió, Aguiló, Suau, Font y Ardós, Puigseiver, Muntaner, Llompart, Trián (D. J.), Moner, Coll, Aguiló (D. C.) y Cañellas.

Acta y varios

Se aprueba el acta de la sesión anterior. El Sr. Villalonga Olivar hace constar su voto en contra del dictamen aprobado en la última sesión concediendo una gratificación al cabo Sr. Comas.

Se da cuenta de una R. O. del ministro de Gobernación desestimando el recurso interpuesto contra el acuerdo de la Comisión declarando la capacidad legal para ejercer el cargo de concejal D. Antonio Rosselló García.

También se da cuenta de otra R. O. declarando la capacidad legal de D. Juan Rosselló.

Orden del día

Se aprueban varias cuentas, diferentes asuntos de secretaría, se conceden 20 permisos para obras a particulares y se aprueba la liquidación de varias obras por subasta.

Se acuerda pase a la Comisión correspondiente una proposición pidiendo la instalación de un retrete público para señoras en las escaleras de la Seo.

Vuelve a la comisión un dictamen de Gobierno y Policía referente a la instalación de un kiosco solicitada por D. J. Rigo.

Se reproduce un dictamen de la Comisión de Hacienda referente al arbitrio de alcoholes, en el cual se desecha la petición del Sindicato.

Lo combate el Sr. Barceló y Camari, mostrándose partidario del conciergo gremial.

El Sr. Barceló y Mir lo defiende dando amplias explicaciones.

Intervienen los Sres. Muntaner y Corbella. Se acuerda que pase de nuevo el dictamen a la Comisión.

Al tratarse de un dictamen concediendo permiso a D. Jorge Fortuny para construir una casa en el Ensanche, el Sr. Llompart pide que la doctrina establecida en el dictamen, sea general para todas las construcciones dirigidas por el arquitecto municipal y pide que de una vez se delimite lo que es Ensanche y lo que es recinto amurallado.

Da varias explicaciones sobre el dictamen el señor Fons interviniendo los señores Pina y Obrador.

Se acuerda que el dictamen sea estudiado por la Comisión de Ensanche y Murallas.

Se presenta un dictamen con el proyecto de ley que se solicita del Gobierno para que sean cedidas al Ayuntamiento de Palma el baluarte de Chacón y las Murallas de Mar.

El Alcalde dice que para este asunto se están haciendo ya las gestiones oportunas. Queda sobre la mesa un dictamen de la Junta local de primera Enseñanza.

Asuntos varios

Se da cuenta de una carta del Ayuntamiento de Valencia solicitando el apoyo del de Palma para conseguir que se rebaje el descuento a los empleados municipales. Se acuerda coadyuvar con todo interés.

El señor Obrador se ocupa del proyecto de zona franca para Palma y tiene palabras de elogio para el mismo, celebrando la unanimidad que reina en este asunto y proponiendo que el Ayuntamiento preste su apoyo al proyecto y designe al concejal que ha de formar parte de la Comisión que ha de pasar a Madrid para gestionar el asunto.

Se ocupa de los muchos asuntos que interesan a Mallorca, y celebra que D. Alejandro Rosselló se haya ocupado en el Congreso de la cuestión de Enseñanza, solicitando para Mallorca la Escuela de Náutica.

Se extiende largamente sobre estos asuntos y se ocupa de la Casa de Correos la mentándose mucho de que se haya elegido una casa. El Gobierno lo que desea es un solar para edificar una casa monumental y con ello dar trabajo a los obreros. No resuelve nada elegir una casa. Y de este asunto deben ocuparse nuestros representantes en Cortes para evitar que se habilite una casa vieja.

El señor Alcalde dice que del asunto de la zona franca se trató en una reunión particular de concejales, ahora solo falta designar al concejal que ha de ir a Madrid. Voces generales: El Alcalde.

Así se acuerda. Se presenta una proposición pidiendo la instalación de una nueva arbitrio sobre cables eléctricos, redes de tranvías, cables subterráneos etc. etc., lo cual podría dar un considerable ingreso.

Queda para estudio de la Comisión. También se da lectura a una propuesta del recaudador de cédulas don Antonio Pou destinada a conseguir un aumento para el Municipio en dicha recaudación.

Pasa también a la Comisión de Hacienda, se ocupa el señor Pou del arbitrio de carnes y propone que quede encargado definitivamente de la recaudación D. Gabriel Singala.

El Alcalde D. Pedro Martínez se ocupa del asunto y dice que al llamarle la atención el Contador sobre la disminución del arbitrio sobre las carnes hizo una investigación, la cual no dió resultado alguno. Luego, añade, que aprovechó la ocasión de estar enfermo el señor Vives antiguo encargado del arbitrio, para encargarse de ello al señor Singala y esto ha dado resultado, pues la recaudación aumenta. Yo pido pues que una comisión estudie el asunto y ratifique o desautorice mi gestión.

El señor Pou: Yo insisto en lo dicho y propongo un voto de gracias al señor Alcalde por las gestiones que ha realizado.

El señor Bisbal: Yo apruebo todo lo hecho por el señor Alcalde y celebro su gestión, bien entendido que al dar este voto yo no censuro al señor Vives, pues no tengo aun datos ni motivos para ello.

El señor Suau dice que ellos aprueban en todo la gestión del Alcalde, como aprobaron el nombramiento del señor Singala; ahora que la Comisión estudie el asunto y si hay responsabilidad vendrá el castigo.

El señor Pou: Pues que se nombre hoy la comisión.

El señor Villalonga y Olivar abunda en las razones del señor Pou y defiende la gestión del señor Alcalde, solicitando que la apruebe el Ayuntamiento. El Alcalde dará los datos que tiene y entonces veremos si ha habido corruptelas.

Se aprueba la conducta del Alcalde. El señor Pou insiste en el nombramiento definitivo del Sr. Singala, a la cual se opone el señor Suau.

Este protesta de que sin instruir el oportuno expediente se pretenda destituir a un empleado. Aprobamos toda la conducta del Alcalde pero no transigimos en un nombramiento de mafute.

Se arma gran revuelo entre todos los concejales; la minoría conservadora está a punto de retirarse del salón y por fin el señor Pou retira la proposición de nombramiento y se acuerda que el señor Alcalde nombre la comisión que crea conveniente para estudiar el asunto y depurar las responsabilidades si las hubiera.

Y se suspende la sesión a las 2'40 de la tarde para continuarla mañana a la misma hora.

memoria de D. Ramón Batlle al que la industria textil de Cataluña le debe buena parte de su actual prosperidad.

Asistieron al acto el Ayuntamiento en corporación, los representantes de la Diputación y otras distintas entidades.

Se pronunciaron los discursos de costumbre.

La Fiesta de la Flor

Se ha celebrado la Fiesta de la Flor a beneficio de los enfermos tuberculosos pobres, con igual animación que en años anteriores.

Por la tarde las señoritas continuaron la recaudación en los sitios públicos con excelente resultado.

La Casa Sota-Aznar

Se ha deshecho el trato concertado por la «Casa Sota-Aznar» para la adquisición de la flota Pinillos.

Las antiguas tripulaciones que ya habían sido despedidas han recibido aviso de reintegrarse mañana a sus puestos respectivos.

El trasatlántico *Balmes* que había sido entregado ya, hoy un capitán de la Casa Pinillos irá a bordo para proceder al inventario. La noticia ha causado gran satisfacción entre el personal marítimo de esta plaza.

Un mitin

En el «Teatro Cómico» se celebró con numerosa asistencia el anunciado mitin organizado por los obreros aserradores de maderas.

Se acordó en él, pedir la jornada de ocho horas y declarar inmediatamente la huelga hasta conseguir ver cumplidas sus aspiraciones.

La diada nacional

En Villafranca del Panadés se celebró la diada nacional de aquella villa. Pronunciaron discursos el marqués de Villanueva y Gellú, el diputado señor Morera Galfiá y el Presidente de la Diputación.—*Oliver*.

Asuntos de Baleares

La Cátedra de matemáticas del Instituto de Mahón. Madrid 26 (11 m.)

La «Gaceta» de hoy publica un R. D. aprobando el expediente de oposición a la cátedra de matemáticas del Instituto de Mahón y disponiendo que se expida el nombramiento a favor de D. Arsenio Gallego Hernández.

## Ultimas noticias

Mejoras sobre la enseñanza.—El Monumento a Cervantes. Madrid 27 (2 t.)

Ha visitado al señor Maura una comisión de padres de familia presidida por el marqués de Rañal para exponerle las mejoras de enseñanza.

También le visitaron el señor Rodríguez Marín y varios escultores para hablarle acerca del monumento a Cervantes.

El vapor «Teresa», embarrancado. Valencia.—Se ha confirmado que el vapor «Teresa» embarrancó, naufragando en la isla de Rebarbin el día 20, siendo imposible ponerse a flote, pues explotaron las calderas.

El cañón «Parí», sigue bombardeando. París.—Esta mañana ha comenzado nuevamente el bombardeo de París por el cañón de largo alcance. A primera hora se oyó una fuerte detonación siendo el primer cañonazo alemán.

El Rey enfermo

También está atacado de la enfermedad de moda S. M. el Rey, el cual guarda cama. Se han suspendido por esta causa todas las audiencias.

El «María Pío»

El Subsecretario de Gobernación ha manifestado que el vapor «María Pío», no es español, sino italiano.

Ataques de la epidemia. El Subsecretario de la Presidencia también está atacado de la epidemia.

Comienza la ofensiva alemana. Madrid 27 (3'30 t.)

(Urgente) París.—Un telegrama oficial anuncia que después de un violentísimo bombardeo los alemanes han atacado en un amplio frente entre el bosque de Puio y Reims.

Los franco-británicos resisten el empuje. La batalla continúa su curso entre diversos ataques divergentes que han sido rechazados.

FABRA

ADMITIRÉ. para la venta, en comisión, sin cobrar nada por almacenaje ni anuncios, toda clase de objetos, muebles, maquinaria, autos, motos, etc.

Dispongo de gran local para almacenaje de mercancías. Ofertas a Empresa Soler, Constitución 45, Palma, de 3 a 5.

Subasta voluntaria. El día 29 del corriente, en el despacho del Notario de esta ciudad D. Mateo Jaume (calle de Casa España, 16, entresuelo), a las once, se venderá en pública subasta el predio «La Bastidas», del término

# Grandes Almacenes

# 'MATONS,

## (CAN JUANET)

JAIMÉ II, 39 al 47 SAN BARTOLOMÉ, 24 al 28

# Temporada de Primavera y Verano

## Grandes Novedades del País y Extranjero

Sastrería para Señora, Caballero, Clero y Ejército a cargo del Ex-Cortador de los Almacenes Brondo

Todas las **AFECCIONES** de las **VÍAS URINARIAS** recientes u antiguas  
**BLENORRAGIA, CISTITIS, PROSTATITIS etc.**

son curadas radicalmente y sin recaídas con el

## SANTAL BLANC

RESULTADOS SEGUROS aún en los **CASOS MÁS REBELDES**

El frasco franco de porte 5 pes. en giro postal al Señor F. BLANC, farmacéutico BARBONNE (Francia)

**Tienda de COMESTIBLES**

Por retirarse del negocio se vende una situada en la calle de Antillan número 31, Santa Catalina. Informarán en la misma.

**Prensa de copiar**

Se desea una en buen estado. Inf. en Plaza, Centro de Anuncios.

SASTRE

MODISTO



UNIFORMES Bolsería 10, principal

## AGRICULTORES

Tubos de goma y mangueras para Sulfatadores, Discos de goma, Válvulas esféricas, Pistones de goma, Topes Arandelas todas formas y medidas. Además la casa fabrica todo lo referente a esta especialidad. Precios ventajosos.

Casa CODINA, C. Unión 9, Palma



¡Jesús, que revolución promueve la PEOA CURA!  
¡Esto es perder la razón!  
¡Esto es una chifladura!

Jabón, 1'35.—Crema, 2.—Polvos, 2'20.—Agua cutánea, 5 ptas.—Agua de Coloidal, 2'75 4'25, 7'25 y 12'75 ptas., según frasco.  
Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

### NODRIZA

De 24 años de edad, viuda, y leche de 4 meses desea criatura para criar en casa de los padres. Para informes en Sineu calle de Maura, número 154, C/ma Rumber.

### Joven de 22 años

Sabiendo leer y escribir y hablar correctamente el francés desea colocación en Hotel o café. Para informes Centro de Anuncios.

### Venta de un solar

Se vende uno situado en el Camp d'n Serrats, esquina a las casas obreras. Informes, Centro Anuncios.

### Se alquila

El segundo piso izquierdo, de la calle de la Concepción número 32. Informarán en el principal.

### LECHERIA de GANADEROS DE SAN JORDI

Leche pura y rizada, se expende a 0'40 pes. en el lino Plaza de Quedado 26 bajos. Se sirve a domicilio a 0'45 pesetas el litro y se admiten encargos para lecherías y consumidores al por mayor, desde el día 27 del corriente mes.

### Bicicleta

Se desea comprar una en buen estado. Informa, Centro de Anuncios.

### Practicante

Que seja su obligación, se necesita. Útil presentarse sin buenas referencias. Farmacia Agulló de San Severa, Jaime II, 107.

## Servicios de la Comp.ª Trasatlántica

Líneas a Antillas, México, New-York y Costa Rica

El vapor MONTERRAT, saldrá el día 30 de Mayo de Barcelona, el 31 de Valencia y el 2 de Málaga y el 4 de Cádiz para New-York, Habana y eventualmente Veracruz.

El vapor de Gijón y el de Coruña para Habana y Veracruz Admiten carga y pasaje para Costanra y Paefia con trasbordo en Habana.

El vapor LEGAZPI, saldrá el 4 de junio de Barcelona, el 5 de Valencia, el 7 de Málaga y el 9 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra.

Líneas al Rio de la Plata y a Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el día de junio de Barcelona, el 2 de Málaga y el 4 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día de Bilbao, el de Santander, el de Gijón el de Coruña y el de Vigo para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Filipinas

El vapor saldrá el de Barcelona

Línea de Fernando Poo

El vapor SAN CARLOS saldrá el 28 mayo de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante y el 2 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York y puertos Cantábricos, New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento en sus camarotes, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Por la anomalía de las presentes circunstancias las fechas de salida de los vapores pueden sufrir aplazamiento. Las fechas definitivas se anunciarán por carteles fijados en las casas consignatarias con cuatro días de anticipación a la salida de los barcos.

Informarán en Palma, Sres Jaime M. GRANADA y C.ª, S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4.



Cierran la puerta a las enfermedades:

- Reumas
- Piedra
- Gota
- Lumbago
- Ciática

En cualquiera edad en que se hallen defendan su existencia contra el veneno

### ACIDO ÚRICO

que amenaza con emponzoñarse la sangre, con trastornar los riñones y el hígado. El tratamiento más eficaz y de menor coste consiste en usar los

### LITHINÉS del D. GUSTIN

Hagan disolver un paquete en un litro de agua, y así obtendrán en el acto una excelente agua mineral que previene contra las afecciones de los riñones, hígado, vejiga, estomago.

12 paquetes dan 12 litros de agua mineral: 1'20 pts.

Dep. unico para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA y en todas las buenas farmacias y almacenes.

## JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 50-PALMA

## El Barato

JAIMÉ II 59 y 61, Y VICENTE MUT, 2

Grandes Novedades para la PRESENTE TEMPORADA

Sastrería a cargo de ROBERTO CLAVEROL

SASTRE MODISTO

Corte esmerado según los últimos figurines y a gusto del cliente.

Trajes a medida lana desde 35 PESETAS.

[Nota importante. - Trajes luto en 3 horas]

### Nodriza

De 24 años de edad, 1 che de un mes desea criatura para criar en casa de los padres o en Caspos. Para informes a Andreu Prohans Grita 1, calle Sastreñ 32, Cami 0.

### MUEBLES USADOS

Se empresa por viejos que sean, como tambien lana y toda clase de metales y máquinas de coser usadas, Calle de Bosch, 39

### Vigas de chopo

De 26 a 27 palmos se desean vender. Informen calle de los Olivos 139 de esta capital.

### El deposito de sal

de los Sres. Pedro Valls y Herrero, Herreri 87 ofrece al público en general sal a 3'25, 3'50, 3'75 y 4 pesetas saco y grano a 2'50 y para mayores partidas, precios convencionales.

### Habitaciones amuebladas

Casa particular cedería dos habitaciones para dormitorio a caballero solo. Informa en Centro de Anuncios.

### A los Herreros

Se vende cortadillo para herraduras, San Felipe 7, esquina calle del Teatro Balar.

### Dinamos

Se venden dos para producir luz, estado perfecto, asegurand su marcha. Razón, Herreria 14, Palma.

### Mercería

Se desea vender una en buenas condiciones, muy acreditada y situada en punto céntrico. Informes, Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

## ¡ENFERMOS DE LOS OJOS!



## OIDEO

gran producto italiano de fama mundial. Victoriosamente proclamado el mejor regenerador, vigorizador de la vista. (Uso externo, fricciones en las sienas). A los pocos días desaparece toda debilidad visual y el cansancio de los ojos, lagrimeo, picor, dolores, etc., evitando las operaciones quirúrgicas, el uso de los lentes y proporcionando envidiable vista aun a los septuagenarios. No más miopes, presbitas ni vistas débiles. Pedid en seguida interesante opusculo GRATIS a Suc. Bernardini y C.ª Ferraz, 13, Madrid, o en el Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, calle de la Higuera, 34 y 36.

Precio del «Oideo». Un pequeño frasco ensayo (para experimentar). Ptas 3'75 Un frasco grande. Ptas. 11 Dos frascos. Ptas. 20 En todas las buenas farmacias de España. 30.000 curaciones!!

## VIGOR

Se obtiene rápidamente con la Pomada Fortificante de Rodríguez de los Rios.

Es inofensiva y produce efecto maravilloso a la primera fricción. 10 pesetas bote en principales farmacias y droguerías, y por correo D. Mateo Colom, Harinas, 34 y 36, Palma de Mallorca.

## CALLICIDA RIZA

Estripa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motive los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en las farmacias y droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.

## Representante Comisionista

Establecido en Barcelona, aceptará representación de productores e industriales que deseen extender sus negocios eficazmente en Cataluña.

Dirigirse a A. VERDAGUER, c. José A. Clavé 9, segundo Barcelona.